

丹东报刊出版史



丹东日报编辑部编

一块结实的碑

——《丹东报刊出版史》序

乔 沧 桑

为记录历史的报纸修史，这无疑是一件很荣幸的事。而把报纸与刊物、出版的历史一起来写，这就荣幸之至。

报刊的创办与发展是同社会的政治、经济、文化紧密相关的。打开这部历史，我们便看到，丹东地区现在除了市委机关报丹东日报之外，有专业报和企业报40多种，刊物达35种，还有丰富的出版著作史料。而这些报刊和出版著作，绝大多数创办于党的十一届三中全会以后。这个时期是我国历史上最好的时期。政治安定，经济繁荣，文化发达。历史造就了报刊；报刊也为历史的发展起到不容忽视的促进作用。我们这70多种报刊也都从不同角度，以不同的力量为丹东的振兴，为丹东的两个文明建设，做出了努力。勿庸讳言，几十年来，作为党领导下的报刊，在我们党失误的时期，也都犯过错误。当然，这些错误的出现也有办报刊人自身的原因。

这本报刊出版史，不仅记录了我们党领导下创办的报刊，同时也收集了丹东地区在民国时期、沦陷时期、国民党统治时期的报刊材料，也集纳了各个时期丹东的作者编写的著作简介。

从这本书翔实的资料看，我们可以说，它是立于丹东报刊出版史上的一块结实的碑。我们记录历史，更重要地是为了今人及

后人温习它，以从中找到前进的方向，汲取开拓未来的力量。历史不会倒退，但若不认真总结历史上的经验教训，还会重复历史的错误。我们这些后来人要想在事业上有所成就，要想为党、为国、为民做出更大贡献，不可不学我们的历史，不可忘记从前人的成果中摄取健壮自己的营养。

修史，难在史料的搜集。丹东日报社新闻研究所的战科、王万春、鲁振香和王长青等同志为之付出了辛苦。好在很多当事人还健在，他们为我们提供了宝贵的史料，我们在此表示感谢。但是限于人手和水平，加之资料不足，也难免有疏漏和不当之处。敬请走过这段历史的同志及读者批评与补正。

1988年末

目 录

第一部分 报 纸

- 概 述..... (3)
- 民国时期丹东出版的报纸：《东边日报》、《丛报》、《小安东报》、《国境每日新闻》、《安市市报》等..... (7)
- 东北沦陷时期丹东出版的报纸：《新满公报》、《安东新报》等..... (12)
- 国民党统治时期丹东出版的报纸：《新声报》、《光华报》、《力行周报》、《扫荡简报》等..... (14)
- 光复后丹东出版的各级党报：《安东日报》、《辽东日报》、《辽东日报》、《辽宁日报》、《辽南日报》、《辽宁日报》、《安东大众》、《工人报》、《辽东大众》、《辽东农民报》、《支部生活》、《丹东日报》、《鸭绿江周报》、《东沟县报》、《宽甸县报》、《凤城县报》、《岫岩县报》、《辽东青年》等..... (17)
- 建国后丹东出报的专业报：《东港文化》、《丹东政协》、《新竹》、《香达花》、《丹东广播电视报》、《山区开发报》、《科技交流》、《浪花》、《丹东影讯》、《活动月报》、《岫岩科普》、《凤城科普报》、《宽甸民政》、《康乐报》、《丹东人口报》、《丹东公安报》、《岫岩今古》、《写作窗》、《丹东法制报》、《中国谜报》、《银杏报》、《教育改革信息》、《振兴民兵报》等..... (42)
- 建国后丹东出版的企业报：《五龙矿报》、《丹纸周报》、《鸭绿江水电报》、《孔雀报》、《青矿报》、《鸭纸厂报》、《能源报》、《丹东电业报》、《煤气热力报》、《化纤报》、《广告信息报》、《丹东金融导报》、《黄海汽车报》、《丹东税

务》、《农经信息》、《丹调厂报》、《丹东农村金融》、《毛绢厂报》、《丹药厂报》、《凤纸厂报》等…………… (66)

第二部分 刊 物

东北沦陷时期丹东出版的刊物：《安东教育》、《安东省政府公报》、《安东经济时报》等…………… (93)

光复以后丹东出版的刊物：文史类有《安东行政导报》、《编采文苑》、《丹东广播电视通讯》、《丹东社会科学》、《丹东民革》、《丹东工运》、《图书情报和工作信息》、《鸭绿江论坛》、《丹东史志》、《丹东盟讯》、《丹东调研》、《丹东政报》、《抗美援朝纪念馆馆刊》、《党员教育参考》、《宣传信息》、《丹东文史资料》；经济类有《丹东经济》、《丹东金融》、《流通探索》、《丹东财会》、《丹东农村经济》；科技类有《辽宁丝绸》、《丹东医药》、《皮革化工》、《东沟科技》、《丹东科技》、《丹东环境保护》、《丹东二轻》；教研类有《丹东师专学报》、《丹东教育学院学报》、《医教资料》、《丹东大学学报》；文艺类有《群众艺术》、《满族文学》、《飞花》等…………… (95)

第三部分 出版社 著作

丹东的出版社：东北沦陷时期的诚文信书局、解放初期的辽东建国书社、建国后的辽东通俗读物出版社等…………… (137)

丹东作者编写的著作：文学艺术类56种；自然科学类28种；教学研究类31种；管理科学类4种；丹东市情类14种；其它5种。

…………… (148)

第四部分 丹东日报编辑部组织机构 分工报道和职称评聘

…………… (227)

第五部分 其它有关资料

…………… (295)

第一 部、分

报 纸

概 述

各种报刊和著作，是从各个不同角度拍摄社会的“影集”，是综合反映社会发展的宝贵资料，是剖视时代和历史的翔实记录。搜集和编写好本市的报刊出版著作史，是完成市史志长编任务的一项必不可少的课题，《丹东报刊出版史》，就是为完成丹东市史志长编任务所搜集的史料汇集。

丹东报刊出版史，大体可分四个时期：

民国时期。按已经搜集到的资料看，丹东最早的中文报纸是《警察公报》，创刊于民国2年(1913)，安东警察厅主办；接着是《东边时报》，创刊于民国12年(1923)12月1日。对开4版，日发行量500份。到民国18年(1929)，这家民间报纸改为安东总商会和道尹公署的机关报，报头改为《东边商工日报》。1931年“九、一八”事变后，又以排日闻名而被禁止发行，后来由日本人向后新太郎个人经营，报纸从1933年7月1日改为《东边日报》，为日刊对开6版。民国14年(1925)创办的《丛报》，是几位文人业余合办的8开小报。民国15年创办的《小安东报》，是东边时报的子报。民国18年(1929)创办的《安东市报》是丹东市政的官方报纸，4开4版日报，辟有14个专栏，报纸内容丰富，编辑部人员较全，订阅发行，专人分送。

东北沦陷时期。《新满公报》，4开6版，是安东县公署机关报，创刊于1934年，后来与东边日报合并。《安东新报》是日本人办的日文对开4版日报，创刊于1906年，直到1936年并入安东新闻社而终刊。《国境每日新闻》，是早晚共出对开8个版的

日文报，直到1939年并入安东新闻社而终刊。

国民党统治时期。《新声报》，是国民党52军办的4开4版日报，创刊于1946年末，1947年由于安东二次解放迁至抚顺、沈阳。《力行周报》是国民党东北力行图书社安东省支社创办的4开2版小报。还有52军机关报《光华报》以及《扫荡简报》等。

光复后丹东出版的各级党报。1945年11月22日创刊的《安东日报》，是中共安东省委机关报；1946年5月6日与《安东日报》合刊的《辽东日报》，是中共辽东省委机关报；1947年5月16日转到通化复刊的《辽东日报》，是中共辽东分局机关报，对四保临江、土地改革和解放南满各地均有详细报道；1947至1948年出版的《辽南日报》、《辽宁日报》是中共辽南分省委和辽宁省委机关报；1946至1947年在通化市和临江大湖出版的《辽宁日报》，是辽北的中共辽宁省委机关报；1949年5月23日创刊的《辽东大众》，是中共辽东省委机关报，对抗美援朝的伟大斗争和国民经济建设有很详细的记载；1947年12月23日创刊的《工人报》，是中共安东市委机关报；《安东大众》是《安东日报》农民版；《辽东农民报》和《支部生活》是《辽东大众》的农村版；1954年9月2日创办的《安东日报》（1965年3月2日改为《丹东日报》），是中共丹东市委机关报；1987年元旦创办的《鸭绿江周报》，是《丹东日报》的报中报，是星期日副刊；《凤城县报》、《东沟县报》、《宽甸县报》、《岫岩县报》，是中共各县委机关报，1947至1953年，也曾出版过《安东大众》、《辽东农民》、《辽东青年》、《支部生活》等报。

建国后和党的十一届三中全会以后丹东出版的专业报。先后创刊的专业报有：《东港文化》、《丹东政协》、《新竹》、《香达花》、《丹东广播电视报》、《山区开发报》、《科技交流》、《浪花》、《丹东影讯》、《活动月报》、《岫岩科普》、《凤城科普报》、《丹东人口报》、《宽甸民政》、《岫岩今

古》、《能源报》、《写作窗》、《丹东法制报》、《中国谜报》、《银杏报》、《教育改革信息》、《振兴民兵报》、《公安报》等二十多种。

党的十一届三中全会以后出版的企业报。《五龙矿报》、《丹纸周报》、《鸭绿江水电报》、《孔雀报》、《鸭纸厂报》、《青矿报》、《丹东电业报》、《煤气热力报》、《化纤报》、《广告信息报》、《黄海汽车报》、《丹东金融导报》、《丹东税务》、《农经信息》、《丹东农村金融报》、《毛绢厂报》、《丹药厂报》、《丹调厂报》、《凤纸厂报》等。

丹东出版的刊物。东北沦陷时只有《安东经济时报》(日文)《安东教育》、《安东省政府公报》三份刊物。解放后尤其是十一届三中全会以后,和报纸相同,刊物的创办也似雨后春笋。计有:《安东行政导报》、《编采文苑》、《丹东广播电视通讯》、《丹东社会科学》、《丹东民革》、《丹东工运》、《图书情报》、《丹东史志》、《鸭绿江论坛》、《丹东盟讯》、《丹东调研》、《丹东政报》、《宣传信息》、《丹东经济》、《丹东金融》、《流通探索》、《丹东财会》、《丹东文史资料》、《丹东农村经济》、《辽宁丝绸》、《丹东医药》、《皮革化工》、《丹东科技》、《丹东环境保护》、《丹东二轻》、《丹东师专学报》、《丹东教育学院学报》、《医药资料》、《丹东大学学报》、《群众艺术》、《满族文学》等达35种。

丹东的出版单位。历史上曾经有过三个出版单位:东北沦陷时期是诚文信书局;东北解放初期是辽东建国书社;抗美援朝后期是辽东通俗读物出版社。

丹东的作者所编写的著作。民国时期,东北沦陷时期,解放初期和建国初期,丹东人编写的著作,数量不少,资料待查。党的十一届三中全会以后,丹东人在著书立说方面也进入了黄金时代。按1987年统计的数字,全市报刊的种类数是1980年前的5

倍，编写的著作则是1980年前的10倍多。这反映了经济建设的飞跃发展，为新闻出版事业的发展奠定了物质基础，同时，它也需要新闻出版事业适应其发展，更好地为其服务。这正是两个文明建设相互影响、相互促进的生动写照。在已经出版发行的著作中，文学艺术类的已有54种，自然科学类的已有28种，教学研究类的已有30种，丹东史地和改革开放类的已有14种，其它方面的有8种。

所有这些新创办的报刊和新出版的著作，在传播知识和信息、促进改革和开放，交流先进技术、丰富文化生活、反映时代气息方面，都起到了历史上应起的作用。

民国时期丹东出版的报纸

東 邊 日 報

《东边时报》是民国12年（1923年12月1日）由康荫叔、王大鲁、吕志厚筹办的民间报纸。宗旨是：发扬民权、提倡实业、振兴教育、援助外交。内容有：论评、国令、中外要电、中外要闻、安东新闻、安东琐闻、各县新闻、各县琐闻、要件、专件、来件、译件、小说、公牍、杂记、车站记事等。

《东边时报》馆址，原在安东县兴隆街路南，后在广济街东段南胡同，资本金为奉天大洋一万五千圆，每日出版对开四版，日发行量五百份。

《东边时报》创刊初由康荫叔任经理兼编辑长，编辑王大鲁，印刷兼发行吕志厚，民国18年（1929）《东边时报》成为安东总商会和道尹公署机关报，改名为《东边商工日报》，主持人为袁化东；1931年“九·一八”事变后，以排日闻名而被禁止发行。后来由日本人向后新太郎以个人名义经营再复刊于民国22年（1933）7月1日改名《东边日报》，为日刊对开六版，社长向后新太郎，支配人二好弘峰、总务部长前田繁雄、编辑长马东先、营业部长常子宣、外交部长吴经元、会计主任郑硕麟。

《东边日报》还在三道沟、浪头、宽甸、辑安、外岔沟、新立、大阪设立支局。

（王万春 王云峰 供稿）



《丛报》民国14年（1925）

创刊，是一种全部赠阅的八开小报，共两版，主要是刊登地方新闻、市场信息和广告，由几位文人业余合办，没有专职编采人员，由宏业号书局代印。每日印发2000份，由合办人之一的王巨川亲自送报。和旧时送戏报相似，每天按赠阅名单送到。一年三大节日（端午、仲秋、春节）挨门“讨赏”，收阅户根据各自的兴趣、受益情况，赠赏一元、三元、五元乃至十元不等，再加广告费和单独“捐赠”，创办人每月也有十元、二十元的收入。历时两年多，民国16年（1927）因为内部意见分歧而停刊。

（王云峰 供稿）

小 安 东 报

《小安东报》

创刊于民国15年（1926）6月，报社附设在东边时报报馆内。该报经理、编辑、印刷、营业等均由东边时报人员兼理，所以

《小安东报》是东边时报的子报。

《小安东报》自称：以启迪平民知识，转移社会风气，提倡工商实业，公布每日钱粮行情，诱导人群道德思想，不偏不党为宗旨。

《小安东报》内容分为论评、中外要电要闻、本外埠新闻琐闻、小说、杂俎及谐藪谈丛、诗文、小品等。

《小安东报》每日发刊一小张，定价每日每份小洋贰角。

《小安东报》经理由吕志厚兼任。

（王万春摘自辽宁省档案馆民国卷15年6月）

國境每日新聞

《国境每日新闻》是民国17年（1928）1月1日创刊，日文，早晚共出对开八版。社址在今站前七经街九纬路口现交通局、仙露芳果品店，社长由当时汉文报纸《东亚时报》社长的中野初太郎担任，中野在当时被称为安东金融巨头，又是大阪商船会社代理、侨民会议长、行政委员会议长。主编是《大阪每日新闻》的特派通信员吉永成一。1934年为新义州财务界首脑多田荣吉接兑，改名《国境每日新闻》。社长多田荣吉、副社长高桥春一、主手中岛峻吉、外事部长后藤茂。该报在东京、大阪、京城、本溪、凤城、新义州、义州、朔州、龟城、新京（长春）、奉天（沈阳）大连、慈城、厚昌、江界设立分社；还在中兴镇、满浦镇、渭源、定州、宁辽、黄海设有分局。

该报于1939年6月1日同《安东新报》、《安东时报》一起并入安东新闻社而终刊。

（王万春摘自辽宁省档案馆藏《满洲朝鲜新闻现势》）

安 东 市 报

《安市报》是民国18年（1929）8月20日试刊，9月1日正式出版的，是由安市政筹备处主办的官方报纸。其宗旨是公开市务，启发知识，领导民众，促成健全而有秩序的社会。

《安市报》的组织为：编辑处设主任（总编辑）一人，由市政筹备处处长遴员委任，常务编辑（副总编辑）一人，特务编

辑若干员，收发兼校对员一人，会计兼庶务一人，交际员（记者）三人，誊写雇员二人。

《安东市报》内容要求新颖，消息务求灵通，文字简洁明白，力避古奥冗滥。共辟14个专栏。具体栏目是1、国内要闻：凡中央政务及各省区地方重要事项摘要转载；2、国际新闻：各国政务及一切重要事项；3、东北政闻：凡东北政令及建设并有关政治事项；4、本市琐闻：本市发生的事项要以关系社会生活人观感的为主；5、命令及法规：凡是中央、本省、本市发布的法规命令为市民应知的均刊登；6、市务披露：本市所有建设计划、各事项以及应行公开的文件表报；7、公告：本市布告批示及对市民有所表示的文件；8、论著：凡属指导民众、改进社会，有利民生的各项论文著述或评述；9、常识：关于社会家庭及工商业最需要的普通知识；10、卫生：对全市卫生宣传指导；11、教育：凡有益于学校家庭社会教育的事实或论文；12、杂项：凡艺术技能笔记小说及一切有兴趣有意义的小品文图画等；13、自由投稿栏：专供市民投稿，凡属游戏娱乐陶冶情怀不背本报宗旨的稿件均登载；14、钱粮行情逐日详载。

《安东市报》通过商会向全市每个商号劝订1至2份，每月小洋三角，外埠加邮费二角，除星期一及例假休刊外，按日出版。市区内责成各区区长派人按阅户分送。

（王万春摘自奉天省公署中成奉字第448号卷）

民国十八年 (1929) 安东商埠公安局
对安市报章杂志调查表

名 称	地 址	开 办 年 月	主办人姓名
安 东 商 报 社	官电街	民国十七年五月 (1928年)	袁慎礼
新 闻 分 报 社	官电街	民国十七年十二月 (1928年)	张云峻
民 国 日 报	道署街	民国十七年 (1928年)	夏慎一
奉天商报分社	兴隆街	民国十六年十月 (1927年)	阮致雨
东北日报分社	新安街	民国八年 (1919年)	王国栋
盛京日报分社	斜 街	民国三年 (1914年)	王廷帮
北 平 报 社	广济街	民国十七年十一月 (1928年)	郁淡尘

民国十八年 (1929) 安东县公安局
报馆分社调查表

名 称	开办年月	行销数量	主办人姓名
盛京时报分社	民国九年二月	50份	关馨亭
东三省公报分社	民国十三年一月	50份	张定心
东三省民报分社	民国十五年四月	50份	王津铎
新亚日报分社	民国十七年九月	10份	杨谨轩
奉天商报分社	民国十七年七月	30份	王从周
岫岩教育月刊	民国十二年一月	160份	夏祥洪

东北沦陷时期丹东出版的报纸

新满公报

《新满公报》前身是《安东时报》，创刊于民国18年（1929）。它的办报宗旨是：对本省各县管辖的村民群众，担负起上意下达、下情上闻的任务。

《新满公报》社长杉山宗作、常务顾问徐铁珊、编辑总务乌田克己，编辑长、康泽田、王大鲁、营业部长郭云龙、事业部长藤田操。

社址在安东县广济街41号，该报在东京大阪、新义州、大东沟、大孤山、龙王庙、凤凰城、本溪湖、宽甸、辑安、临江、抚顺、沈阳、哈尔滨设有支局。

《新满公报》为四开二版，后改为六版，一版为要闻版，二版为副刊版，印刷质量不佳，字迹模糊，经常转载长篇小说，发行所在安东县前街，发行1600份，民国22年（1933）6月3日与《东边日报》合并停刊。

（王万春 王云峰 供稿）